

SUSCRIPCIONES

En Orense, un mes . . . 1 pta.
Fuera, trimestre . . . 3 >
Extranjero, semestre . 9 >

Pago anticipado

OFICINAS:
Progreso, 42, bajos

Año 1.º

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 16 de Noviembre de 1898.

ANUNCIOS

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos correspondientes, por cada inserción.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

Núm. 21

LABOREMUS

El *Diario de Barcelona* publicó hace días un trabajo del Sr. Mañé y Flaquer, en el cual, tras de burlarse de los que buscan en mayores libertades políticas el remedio de nuestros males, propone el camino que habremos de seguir para nuestra regeneración y que, según él, no puede ser otro, sino "que todos ó la mayoría de los españoles pongan empeño en no estar ociosos, de tal modo, que no ocurra lo que hoy sucede, ó sea, que nueve décimas partes de la población viven á expensas de lo que produce la otra décima".

Sin afán de crítica, parécenos que el periodista catalán ha llegado con sus palabras más allá de su propio pensamiento. No es posible que á su fina observación se haya ocultado el hecho de que, lo ménos el setenta por ciento de la población adulta trabaja, y no escasamente por cierto.

Lo que hay, y esto es sin duda lo que ha querido decir, es que muchos de los que trabajan, muchísimos, no producen cosa alguna útil, y sus energías se agotan estérilmente. Basta extender la vista por nuestros campos, en los cuales vive más de la cuarta parte de la población total, para convencerse de que en ellos no se huelga, de que el pan de cada día se amasa allí con el sudor de la frente. Y si observamos lo que ocurre en las ciudades, veremos también que sólo un treinta por ciento, cuando más, vive en ociosidad completa.

Los restantes trabajan, aunque como ya dijimos antes, no produzcan por efecto de una dirección falsa en los esfuerzos que realizan. Nadie duda que trabaja el comerciante, el empleado, el procurador, el abogado, el músico, el literato, el fabricante de juguetes, el jardinero, etcétera, y sin embargo su trabajo puede ser, y de ordinario así sucede, perfectamente inútil para la producción en general. Todas estas profesiones son indispensables y necesarias, pero ejercidas por corto número de individuos; cuando llegan á constituir una plaga, tórnanse perjudiciales en alto grado, y la producción verdaderamente tal se resiente por la escasez de brazos. Esto es lo que desgraciadamente acontece en nuestro país, donde por efecto, sin duda, de prejuicios que tienen la raíz muy honda, se considera degradante el trabajo manual, lo que implica menor estima social para el individuo que lo realiza. De aquí proviene esa aversión sistemática que se nota en familias de todas las clases sociales á dedicar á sus hijos á profesiones industriales, creyendo equivocadamente que son incompatibles con una brillante y des-

ahogada posición social; por eso es tan grande el número de los que se consagran á las profesiones liberales, dejando yermos los campos y desiertos fábricas y talleres con detrimento rotorio de ellos mismos, que, á falta de asuntos en su profesión, se ven obligados á mendigar empleos del Estado, perturbando la normal fisiología de la nación con sus exigencias, y sin provecho de los verdaderos productores que habrán de trabajar para ellos.

De lo expuesto se deduce claramente nuestro pensamiento en este asunto, que no es otro que el del señor Mañé y Flaquer un poco ampliado. Pongamos en práctica el consejo del emperador Severo, el famoso: *laboremus todos en lo que sea verdaderamente necesario para el bienestar de todos.*

Orense.

MINUTA

EL AMOR AL TALENTO

Si antiguamente, efecto de la organización de la familia, las mujeres que se enamoraban del talento eran las libres, las cortesanas y hetairas, pronto el talento conquistó más ricas prescas. El beso que Margarita de Escocia dió, según se refiere, en los labios al sabio Chartier, mientras dormía, es símbolo que representa muchas admiraciones mudas y no pocos sentimientos concentrados y desconocidos. La Beatriz del Dante y la Laura de Petrarca, son ejemplos que se repiten sin cesar. La princesa palatina Isabel, enamorada de Descartes; la generala de Villars, entusiasta de Voltaire; Mime Necker, de Bouffon; varias, comenzando por la institutriz de Rousseau; Bettina, que hace legión, de Goethe; lectoras y enfermeras, de Humboldt, rinden culto á la religión del amor y de la verdad.

Los lazos que les unen con los hombres superiores, á quienes consagran cuanto la mujer posee, han sido avivados por el soplo del amor, acompañados de una reflexión ligeramente melancólica y hondamente tierna. En consorcio de talento con talento, de inteligencia con sentimiento, la mujer, asociada á una grande obra, ve más exactamente, según dicen Secretan, aunque el hombre vea más lejos.

¡Ellas y ellos!, litigio sin término; sub júdice est y sub júdice seguirá. La sentencia no ha de darla ninguno de los litigantes, porque nadie es buen juez en causa propia. Sin dejar de mostrarse parte en el pleito, el hombre, contra toda misoginia, habrá de evocar á Lucrecia y á Mesalina, el demonio y el ángel: á la hembra, con quien por primera vez rasgó el velo del misterio, y á la santa, á quien debe la existencia, á su madre, la única mujer que no engaña.

U. GONZÁLEZ SERRANO

VARIEDADES

La repartición de lluvias

Según Ule, las lluvias se reparten por los continentes de este modo:
Para Europa, 615 milímetros.
Para Asia, 555.
Para Africa, 825.
Para Australia, 520.
Para América del Norte, 730.
Para América del Sur, 1.670.
Esta última, que se distingue por su

vegetación lujuriente, es la parte del mundo donde la lluvia es más abundante y la que posee los ríos más importantes. La Australia, por el contrario es el país más seco.

Se estima que la cantidad de agua suministrada cada año por la lluvia y las nieves, sobre la superficie terrestre, alcanza la enorme cifra de 122.000 millones de metros cúbicos; esto es, que si cayera de una vez, cubriría la tierra con una capa de 900 milímetros de alta.

La edad de la Tierra

En un reciente discurso pronunciado en la Sociedad Real de Física de Edimburgo, asegura Mr. Goodchild que la Tierra es mucho más vieja de lo que se ha creído, aunque solo se parta desde que comenzó en ella la vida. El admite, en efecto, que desde el principio de la época terciaria á la época actual han mediado 93 millones de años, y 700 millones desde el comienzo del cambriano, es decir desde la más antigua formación estratificada. Y no es lo apuntado la más negra; sino que, según el citado sabio, la vida ha podido empezar otros 700 millones de años antes de la época cambriana.

Nueva máquina voladora

Un aeronauta de Dalton (Estados Unidos), Mr. Baldwin está terminando una máquina voladora de la que espera maravillas. Está formada de un aerostato en forma de huso, construido de aluminio, en cuya parte inferior lleva un motor de gasolina; de cada lado y á la altura del eje, se hallan tres propulsores en forma de alas, independientemente de dos hélices colocadas una delante y la otra detrás. Los tres pares de alas y las dos hélices son movidas por el mismo motor, y un juego de palancas colocado en la barquilla permite orientar á voluntad los propulsores y de accionar ó no simultáneamente.

El inventor calcula que su máquina podrá llevar unos 800 kilos y que el peso de ella no ascenderá de 320 kilos comprendiendo el combustible para una marcha de 24 horas, lo que permitirá disponer de una fuerza ascensional de cerca de 500 kilos.

Un príncipe modelo

El príncipe Chilkow, ministro de Ferrocarriles en Rusia, es verdaderamente un ministro especial; en testimonio de ser así, leán nuestros lectores los siguientes datos:

El príncipe, en sus continuados viajes dió la vuelta al mundo, no sin estudiar todos los progresos y examinar todos los inventos. Ingresó después en una fábrica de locomotoras de Liverpool, en donde trabajó como simple mecánico, ascendiendo á conductor de trenes, y por último á jefe de estación. Al regresar á Rusia, fué jefe de maquinistas y de estación, pasando algunos años como director del ferrocarril de Varsovia; nombrado después inspector general de vías y comunicaciones, llegó por último al alto puesto de ministro de Ferrocarriles que hoy desempeña con tanto prestigio como competencia.

FABRICACIÓN DE VINOS

Trasiego, azufrado

(Conclusión)

El ex-director del Instituto agrícola de Alfonso XII, Sr. Pequeño, aconseja tener presente: 1.º que al efectuar los trasiegos, los caldos estén sosegados y diáfanos, 2.º que para los vinos de pasto se evite la acción brusca del aire, 3.º, que las vasijas receptoras se hallen libres de todo mal olor, bien limpias y azufradas.

El último precepto nos conduce como por la mano á tratar una de las más frecuentes é importantes operaciones de la conservación de los vinos; nos referimos al *azufrado*, cuyo objeto es, crear una atmósfera de ácido sulfuroso en toneles y vasijas, mediante la quema ó combustión del azufre, que destruye todos los malos gérmenes que en las mismas y en los vinos pueden desarrollarse, con perjuicio de la conservación de estos. El azufrado, en efecto, hay que practicarlo necesariamente: á partir del segundo trasiego, en particular para los vinos de pasto; cuando se vacía una cuba, tonel, ó vasija cualquiera, á fin de evitar que se acede ó enmohezca; cuando los vinos hayan de ponerse en contacto con el aire; cuando las pipas no estén completamente llenas; cuando se envíen vinos débiles á países cálidos; cuando estén atacados de alguna enfermedad; cuando experimenten el mas ligero movimiento de fermentación, y en muchos casos más, que llamamos en obsequio á la brevedad.

La primera condición que el cosechero debe cumplir para efectuar esta operación es la de proveerse de pajueltas ó muchas azufradas, á cuyo fin procederá del modo siguiente: en una cazuela de barro se funde flor de azufre á un fuego suave y sin llama; conseguido que sea, sumérgense rápidamente tiras de lienzo, de tegido claro, que tengan unos 3 centímetros de ancho por 20 de largo; se las deja secar, y se vuelven á bañar en el azufre, repitiendo estos actos las veces necesarias para que se cubran de una capa de dos ó tres milímetros de espesor; después, se guardan hasta el momento de usarlas de esta manera.

Suspendida la mecha del gancho de un alambre, se la prende fuego é introduce, después por la boca de la vasija, para tapar enseguida á fin de que el gas producido no se escape á la atmósfera; se cuidará que las gotas de azufre, y la tela quemada, no caiga al interior de la vasija, mas como esto es difícil de evitar, empleése el azufrador de dedal, de todos conocido; finalmente, se retira el alambre ó azufrador al concluir la combustión, volviendo á tapar la vasija si no se ha de llenar en el momento de vino.

De otra importante aplicación es susceptible todavía el azufrado precisándonos si los vinos empiezan á experimentar alteraciones, ó si los toneles se hallan en buenas condiciones para recibir los caldos. En efecto, si al introducir la mecha encendida en un tonel que contenga vino, se apaga, es señal de que aquella atmósfera está viciada por el principio de una enfermedad que experimenta el líquido contenido y, por lo tanto, lo primero que se hace preciso es renovarla introduciendo una corriente de aire puro, con el auxilio de un fuelle. Inútil es decir, que lo propio haríamos con las pipas vacías que ofrezcan el mismo hecho ó fenómeno.

El interés que para los cosecheros encierra la operación que hemos estudiado, no puede ser más evidente y útil; estúdiendla, pues, con detenimiento, que nada perderán en ello.

(De colaboración)

La gran Prensa

El Correo Español

Extracta el artículo de *El Imparcial* de ayer en el que afirmaba que el

sufragio, la justicia, la administración estaban corrompidos, y la enseñanza era defectuosa, no pudiendo tampoco desarrollarse la industria ni el comercio por falta de medios en que desenvolverse.

Y añade el diario tradicionalista que por más que á Juan Español se le ha pedido dinero y se le ha arrancado sus hijos, ha visto gastar aquél infructuosamente y morir éstos sin otro resultado que la deshonor nacional, que es lo que por encima de todo lamenta y siente Juan Español.

Por cuya razón cree este diario que hay que romper el mal oliente gasómetro, ya que está visto que el gas que produce nos llena de tinieblas.

El Imparcial

En un cuento que titula "El coche fúnebre" hace Eugenio Sellés una descripción de la manera de ser de nuestros políticos, los cuales, á semejanza del alcalde que figura en aquél, con la vista puesta en la vara, no se cuidan de los peligros que pueden correr, ellos y los que les acompañan.

Heraldo de Madrid

En su editorial, firmado por Julio Burell, hace éste una magnífica biografía periodística de Fernanfior, celebrando que con él haya entrado el periodismo en la academia de la lengua.

Es D. Isidoro Fernández, dice, el primero que, como periodista, recibe de los académicos el "espaldarazo fraternal".

El Liberal

Publica un extraordinario que encabeza con el discurso pronunciado por el nuevo académico D. Isidoro Fernández Florez, en el acto solemne de su recepción. Seguidamente inserta el que, como contestación, pronunció D. Juan Valera. Interesantísimos uno y otro, nos es imposible extractarlos, como haríamos con gusto, si lo permitiesen los reducidos límites de esta sección de nuestro periódico.

El Correo

Consagra su editorial á comentar los puntos que abarca el programa que las Cámaras de comercio se proponen discutir en la asamblea de Zaragoza.

Sin prejuizar del resultado, y sólo como indicación, dice será muy conveniente que á la frivolidad y á la pedantería se imponga la moderación y el buen sentido.

Se congratula de que los ciudadanos ayuden al Gobierno con desinterés y con un gran espíritu de justicia en buscar soluciones para regenerar la patria.

El Nuevo País

Dice que después de leído el telegrama de la agencia Fabra, en el cual se dá cuenta de que los yanquis no admitirán discusión respecto de la anexión de Filipinas, serán verdaderos Pangloss los que crean que el viaje del emperador, ó las amenazas de la prensa rusa van á influir algo en favor de nuestro dominio; porque á nadie se le ocurre que Rusia ni Alemania piensen en España, cuando de Filipinas se ocupan.

Ahora solo nos queda la esperanza, bien triste por cierto, del conflicto europeo en el que seremos meros espectadores.

La Tahona Reguladora

"LA NUEVA ÉPOCA"

Alarmado el vecindario con la injustificada subida de precio en uno de los artículos de primera necesidad, como lo es el pan, y atendiendo el Ayuntamiento las quejas y el clamoreo general de todas las clases sociales, procuró obtener de los tahoneros una rebaja equitativa sin que las gestiones ni los argumentos empleados produjeran resultado alguno.

Entonces y solo entonces, pues nunca trató nuestro Municipio de perjudicar á los industriales de buena fé, se acordó establecer una tahona municipal reguladora, que muy en breve comenzó á funcionar con aplauso unánime merced á las laudables iniciativas é incansables iniciativas del alcalde Sr. Meruéndano y de los tenientes Sres. Pérez y Gutiérrez en favor del vecindario, que venía siendo explotado sin remordimiento alguno por los que creían segura la ganancia y se burlaban de las quejas que contra ellos se lanzaban, no solo por las malas condiciones de elaboración, sino que también por la falta de peso y la mala calidad de las harinas.

Hasta aquí el proceso de la cuestión, sobre la que habíamos guardado absoluto silencio por razones que á nadie se ocultan; pero en vista de que *La Nueva Epoca*, trata de reavivar el fuego de su desdichada campaña, contra la tahona municipal, rompemos aquel silencio y nos colocamos franca y decididamente en el lugar que corresponde á la prensa, como centinela avanzado que debe velar por los intereses de los pueblos que le prestan su apoyo y á quienes debe guiar por el camino de la verdad, arrancando la careta á los que, por servir y halagar mezquinas pasiones personales, no dudan en defender las bastardas ambiciones de unos cuantos especuladores.

¿A qué obedece la sistemática oposición que *La Nueva Epoca* viene haciendo á la gestión del Sr. Meruéndano y de la mayoría del Ayuntamiento, especialmente en lo que á la tahona municipal se refiere?

¿Cuál es la causa de las simpatías que ese periódico siente por los que solo se preocupan de enriquecerse á costa del sudor del pobre sin sentir el más pequeño remordimiento?

Lo ignoramos; pero la contumacia de *La Nueva Epoca* en cuestión de tan vital interés; su extraña conducta, que le coloca en abierta oposición con los intereses de todas las clases sociales de nuestro pueblo, solo pueden merecer las acerbas y unánimes censuras de la opinión pública, que empezará por colocarla en entredicho y terminará condenándola al aislamiento, anatematizando con justicia su extraño proceder.

Desengáñese el colega: sus desatentadas campañas solo pueden dar por resultado el desprestigio, y siguiendo por ese camino suele encontrarse al final, como único remedio, el suicidio.

De la Region

La Coruña.

En la mañana de anteayer, intentó poner fin á su existencia, arrojándose al mar en la playa del Orzán, una mujer llamada Manuela Rodríguez.

Varias personas que por allí pasaban en aquel momento, sacáronla del agua cuando ya estaba á punto de ahogarse, conduciéndola á la casa en que estaba hospedada, sita en la calle del Orzán, número 199.

Poco después de haberla dejado en su domicilio salió de nuevo, dirigiéndose á la playa del Orzán, con objeto de realizar su intento.

Al ir corriendo en dirección á la playa, fué vista por varias personas, las que la detuvieron impidiéndole que llegara á consumar su intento.

La Manuela Rodríguez fué conducida á la Prevención, para impedir que realizase su objeto, pues ella juraba y perjuraba que lo realizaría, porque le era imposible la vida á causa de hallarse sin trabajo y no tener que comer.

Ayer salieron del Lazareto los pasajeros que condujera para este puerto el vapor *F. Fover Serra*, por haberles sido levantada el resto de la cuarentena que les fuera impuesta.

Algunos de estos que se hallaban enfermos y no contaban con recursos, fueron trasladados en camillas á esta capital.

Santiago.

El próximo domingo se verificará en el Círculo Mercantil la primera de las conferencias que por acuerdo de la Junta se pronunciarán en aquel centro.

La primera estará á cargo del Sr. Brañas y versará acerca de un tema de suma importancia para las clases mercantiles é industriales.

Aplaudimos el celo de la Junta y celebramos que tan amena se anuncie la temporada de invierno para los socios.

Háblase de la venida á esta ciudad en la semana que entra, del Excmo. Sr. Capitán general del octavo cuerpo, con objeto de revistar la guarnición.

Vigo.

Anoche se reunió la Cámara de Comercio de esta ciudad, con objeto de designar á los individuos de su seno que han de representarle en la Asamblea que todas las corporaciones de esa clase han de inaugurar en Zaragoza el día 20 del mes actual.

Después de una breve deliberación, fueron elegidos los señores D. José R. Curbera, don Fernando Conde, D. Antonio Sanjurjo y D. Joaquín Pérez Boulosa.

Estos señores se pondrán de acuerdo para emprender el viaje, á fin de estar en Zaragoza el día señalado para la reunión preliminar de los delegados.

La Asamblea de Zaragoza, promete ser importantísima. En ella estará dignamente representada, la Cámara de esta ciudad.

Los profesores de orquesta de la Coruña han acordado constituirse en sociedad, bajo la exclusiva dirección del organista de la Colegiata D. Angel del Castillo.

De la asociación ha sido nombrado presidente el primer violín D. Manuel Berea.

COMUNICADO

Sr. Director de EL MIÑO.

Muy señor mío: Abusando de su amabilidad le ruego dé cabida en su ya popular y acreditado periódico á las siguientes manifestaciones, producto del ingrato recuerdo que en mí ha dejado la persecución de que fué objeto en Cualedro, con motivo del desempeño del cometido que se me había confiado para depurar responsabilidades por faltas administrativas y descubiertos á la Diputación durante la *feliz dominación conservadora* en el partido de Verín.

Gravada tengo en mi mente la simpática figura de aquel caciquillo de menor cuantía, digno secuaz del gran cacique Sola y que, para mayor escarnio é irrisión de la moral y de la justicia, ejerce en aquella comarca cargos administrativos y judiciales á la par, sin que para tan aprovechado individuo existan incompatibilidades ni otras leyes que el capricho de su amo y protector.

Y como quiera que este recuerdo insistente del supradicho caciquillo me preocupe con exceso, he procurado aportar datos y antecedentes para trazar á grandes rasgos su biografía y devolver con su publicidad mis excitados nervios á su estado normal.

Hijo de una familia que nunca contó con las simpatías de las personas honradas por sus dudosos antecedentes y turbia conducta, vióse precisado á emigrar, permaneciendo algunos años en América y coincidiendo su regreso al país que le vió nacer con la plaga assoladora de un granizo que arrasó por completo los ricos viñedos de aquella comarca, sumiéndola en la más espantosa miseria, allá por el año de 1890 ó 91, si la memoria no me es infiel.

No debió de sacar grandes ventajas de su larga expedición el aventurero *Guatemalteco*, como dieron en apellidarle las gentes del país, pues al poco tiempo de haber establecido una pequeña tienda de ultramarinos, desapareció por segunda vez para regresar en compañía de un asociado de buena fé y cumplido caballero que, en unión de mi biografiado, estableció un café en la capital del distrito, figurando en la com-

pañía como socio capitalista y el aprovechado *Guatemalteco* en concepto de socio industrial.

Creo inútil decir que por arte de magia en breve se quedó el capitalista sin plumas y cacareando, y el industrial único poseedor del establecimiento, consecuencia lógica de la inmerecida confianza que el primero había depositado en el segundo.

Desde entonces se convirtió el susodicho café en centro de corrupción y foco de sensibles disensiones en el hogar de muchas familias honradas. Allí se jugaba descaradamente y se viciaba la juventud hasta el extremo de que las autoridades se vieron precisadas á poner coto á tanta inmoralidad; y, falto de recursos tan reprobados, el establecimiento no pudo vivir, y él, que se había hecho su dueño por arte de birlar-birloque, tuvo que cerrarlo definitivamente.

Volvieron los apuros y las cavilaciones; volvieron los días tristes para este aventurero, y cuando el pueblo de Verín se creía libre de su presencia, pues se aseguraba que muy en breve emigraría con toda su familia á la República Argentina, se vió con sorpresa y disgusto general que el lugarteniente y representante del señor Espada le tendía su mano protectora, y el arruinado caballero de industria se convertía en Agente exclusivo de la emigración al Brasil, explotando la miseria y la ignorancia de aquellos desgraciados labradores, á cuya costa se convirtió en propietario y prestamista, no dudando, en su insaciable afán de enriquecerse, en despojar á sus propios hermanos de la herencia de sus padres, á quienes obligó por reprobados medios á simular la venta de cuanto poseían, sin exceptuar los miserables enseres que tenían en todas las dependencias de su casa, incluso la cocina.

Agente predilecto del cacique Sola, ha crecido como la espuma; comete todo género de arbitrariedades; ejerce cargos administrativos en un ayuntamiento y en otro desempeña funciones judiciales; digno émulo de su jefe, no reconoce más ley que su capricho, y, para mayor vergüenza de aquel desventurado país, si alguna persona levanta su indignada voz para protestar contra las demasías de tan denigrante caciquismo, se ve perseguida sin trégua y arruinada por los que allí ostentan la representación del Sr. Espada, con cuyo nombre se escudan algunos explotadores de aquel distrito.

Tales son los hechos más salientes de la biografía del célebre *Guatemalteco*, á quien me propuse dar á conocer, quedando así satisfechas las aspiraciones de s. s. q. s. m. b.

CASIANO GONZALEZ.
Orense, 15 Noviembre de 1898.

CARTERA LOCAL

Se asegura que á últimos del mes actual será suprimida la censura de la prensa periódica.

En breve tendremos el gusto de ofrecer á nuestros lectores un trabajo literario, original del conocido y correcto escritor gallego don José Ojea.

Con objeto de que puedan coleccionarlo nuestros abonados, lo publicaremos en forma de folletín.

Por la Junta de clases pasivas se ha concedido á D.^a Juana Alvarez derecho á viudedad, como esposa que ha sido del tenedor de libros de esta Delegación de Hacienda D. Mariano Ugas.

El diputado provincial nuestro querido amigo D. Nicanor Ancochea, ha salido para Madrid.

Hemos recibido el primer número de la revista ilustrada *El Album Nacional*, editada en lujosísimo papel, y en la cual colaboran las más ilustres firmas científicas, políticas y literarias.

A nadie se le oculta la inmensa importancia que tiene cualquier intento que se realice para desviar á nuestra juventud del camino poco provechoso que sigue para ella y para la patria, consagrándose á las carreras literarias en las cuales existe verdadera plétora.

Sucede esto quizá por la escasez de centros en los cuales pueda adquirirse una educación científica adecuada al objeto de poder consagrarse á carreras técnico-industriales, mercantiles, etc.

Afortunadamente para Orense y aún para Galicia entera, los señores Peña y Rivero, ingenieros, el Sr. Vázquez Martínez, arquitecto, y otros reputados profesores han dado principio á las clases en la Academia Politécnica de Orense, en donde se prepara para todas las carreras especiales, y de la cual, dados el interés, entusiasmo y reconocida competencia de los que la dirigen, cabe esperar logro, con feliz éxito, imprimir un rumbo provechoso á las aptitudes que ciertamente existen en la juventud de nuestro país.

El MIÑO les envía su deseo sincero de que tan buenos propósitos obtengan el resultado apetecido.

Ayer han ingresado en la secretaría de esta Audiencia provincial las causas siguientes; Carballino.—Por envenenamiento. Orense.—Por muerte. Valdeorras.—Por estafa.

Mañana se verá ante el tribunal del Jurado la causa del Juzgado de Celanova, contra Manuel Trabazos, por homicidio.

Declararán ocho testigos y cinco peritos.

Ha tomado posesión de la plaza de médico titular del Ayuntamiento de Ríos, nuestro querido amigo el conocido joven de Verín D. Juan Guerra Valdés.

Se nos asegura que el presidente de la comisión de Música y teniente alcalde, Sr. Alonso Seijo, ha pedido un hermoso repertorio para la misma, en el cual figuran escogidos números de las modernas zarzuelas del género chico que más han gustado en Madrid, y varias obras musicales de los más renombrados maestros extranjeros.

De ser esto cierto, como no lo dudamos, enviamos nuestra felicitación al Sr. Alonso Seijo, que tanto celo viene desplegando por el buen nombre de la banda municipal.

Ayer han sido sacrificadas en el matadero de la capital dos vacas y dieciocho terneras, destinadas al consumo público.

Fueron reconocidos dos cerdos para los establecimientos de esta ciudad.

Hállase en esta capital nuestro consecuente amigo el abogado de Bande D. Antonio Fuga.

Una equivocación de las cajas hizo que en el editorial de ayer se leyese *hierros* donde debía decir *yerros* en el resumen de la prensa de Madrid; a la vez que se ha suprimido la mayor parte de un período de dicha sección que suponemos supliría el buen sentido de nuestros lectores.

En circular del Sr. Gobernador civil de la provincia se interesa la captura del portugués Vicente Vilello, á quien se acusa de homicidio.

Según nos comunican de Ginzo, estuvo muy concurrida la feria que allí se ha celebrado el día 14 del actual.

Lo mismo el ganado vacuno que el de cerda se han vendido á elevados precios.

Accediendo á los deseos manifestados por varios suscritores, publicaremos prontamente, y las veces que nos sea posible, una sección agrícola donde acogeremos todos los progresos realizados en el día por dicha industria, y á falta de éstos, cuantos conocimientos juzguemos de inmediata utilidad para esta región.

De esta manera tratamos de contribuir con nuestros modestos medios al despertar de una nación cuya indolencia y atonía es la causa de su decadencia por no haber tenido presente que el manantial perenne de toda riqueza material está en la explotación del suelo, pero realizada con la inteligente aplicación de las conquistas científicas, sin otras reservas y vacilaciones que las que aconsejen las circunstancias locales; en otros términos, que si la fertilidad natural influye, claro es, en la producción de los campos, no influye menos el inteligente esfuerzo del agricultor.

Sería de desear, pues, que nuestros abonados prestaran á esta sección todo el interés que merecen los consejos que ha de contener.

Ha regresado de girar una visita al partido de Allariz, el inspector del Timbre D. Antonio Mendo.

Ayer ha salido para Madrid el Sr. D. Joaquín Giménez, secretario de cámara del Ilmo. señor obispo.

Durante su ausencia queda encargado del despacho el beneficiado D. Manuel García.

Háase aliviado en su enfermedad el secretario de la Audiencia provincial y querido amigo nuestro D. Germán Arias.

Lo celebramos.

Por R. O. de 11 del corriente le fué concedida la pensión de 182'50 pesetas á Florentina Vázquez, viuda de Juan Gutiérrez, soldado que fué del ejército de Cuba.

Dicha cantidad le será abonada por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Ayer se ha reunido la Junta directiva del Liceo Recreo, acordando adquirir mobiliario de terciopelo para los salones de tresillo y tertulia de dicha sociedad.

Se encuentra enferma la joven María Figueras, hija de nuestro querido amigo D. Luis. Deseámosle una franca y rápida convalecencia.

Desde hoy queda abierto el pago para las nodrizas de la Inclusa en la casa Depositaria provincial.

Mañana publicaremos un comunicado que nos ha remitido D. Gonzalo Feijóo Rivera.

En el concurrido comercio de D. Celso Ferrero (Tiendas 23) acaba de recibirse un gran surtido de mantas de cáma, procedentes de las fábricas de Antequera, Mallorca y de Caje, las cuales vende á precios ventajosísimos.

Ha llegado á esta capital el reputado profesor dentista doctor López Silva, quien se hospeda en la fonda de los Hijos de Isidora y que permanecerá una breve temporada en Orense.

Creemos, al dar esta noticia, que prestamos un servicio á cuantos se vean precisados á utilizar los profundos conocimientos de este afamado especialista en enfermedades de la boca.

Se encarga también de la confección de dentaduras según los últimos adelantos, y de cuantas operaciones se le confíen referentes á su especialidad.

ALCANCE TELEGRÁFICO

Extracto de "La Concordia", de Vigo.

Telegrafían de París que ha sido aplazada hasta mañana la sesión que hoy había de celebrar la comisión de la paz.

Ese aplazamiento ha sido pedido por los representantes de los Estados Unidos.

Se afirma que los Estados Unidos enviarán un ultimatum á España en el caso en que esta nación persista en la actitud de rechazar las inicuas exigencias de los yanquis.

—En la estación del Norte de París ha ocurrido un choque de trenes, quedando destrozados varios carruajes. Muchos viajeros se hallan heridos á consecuencia del accidente.

Nuestros telegramas

Madrid 15, 10'15 n.

El batallón de Orden Público

Anteayer embarcó en la Habana el batallón de Orden Público.

Desde el cuartel hasta el muelle condújole el coronel y ha venido escoltado por dos compañías de tropa armada.

El coronel se quedó en la Habana. El barco que conduce á dicho batallón es el *Alicante*.

En la Habana quedaron arrestados 45 de los alborotadores de los anteriores dichos.

Los yanquis en Cuba

Reina la más completa tranquilidad en la Habana.

Parece que los yanquis que actualmente se han encargado del mando de la isla de Cuba, hicieron varias observaciones al Gobierno español sobre el pago de los alcances de las tropas peninsulares que continúan en la isla.

Madrid 15, 10'20 n.

La comisión de París

Se asegura que no están de acuerdo los comisionados de España y de los Estados Unidos respecto al territorio que se ha de ceder á los americanos en Filipinas.

Madrid 15, 10'40 n.

La comisión de la paz

El Gobierno ha facilitado á la prensa el telegrama de París, según el cual, en virtud de la petición formulada por los yanquis, reuniránse mañana para continuar las sesiones.

Sobre la causa de esto hácese las más extraviadas conjeturas.

En París créese que este aplazamiento puede dar lugar a una ruptura y á que la escuadra yanqui viniese á hacer una demostración naval.

Madrid 15, 11 n.

Ultimatum

Acentuarse más los rumores de que los Estados Unidos nos enviarán un ultimatum.

Crece el interés en la corte por conocer noticias de París.

Madrid 15, 12 n.

Empréstito carlista fracasado

Telegramas de origen autorizado procedente de Londres confirman que ha fracasado por completo el empréstito carlista.

El pretendiente, como no tiene fé en su gestión ni en la de sus adeptos, se ha negado á garantizar la deuda con sus bienes particulares y con su persona.

Únicamente prestaba la garantía de los bienes de que dispusiera cuando ocupase el trono de España.

Madrid 15, 12 n.

Infundios

Hanse desmentido oficialmente noticias alarmistas propagadas en la Bolsa acerca de la sedición que se anunciaba.

Existe gran calma.

El "Legazpi"

Ignóranse detalles de la pérdida de este barco en Cienfuegos.

Madrid 15, 12 n.

Alarmas carlistas

Son infundadas, y el Gobierno se ha encargado de desmentir, las alarmas que hoy se tenían respecto á levantamientos carlistas.

Madrid 15, 12 n.

Sagasta

Sigue muy aliviado de su dolencia el señor Sagasta.

General March

Acaba de recibirse en esta corte la noticia de la muerte del general March en Puerto Príncipe.

Madrid 15, 12 n.

Polavieja y Silvela

Dase como evidente que el general Polavieja esté resueltamente decidido á unirse con Silvela llevando al seno del partido conservador la gente que le sigue.

Polavieja dice que la comisión catalana no ha recibido ninguna adhesión.

Á LOS VIAJEROS

Horas de llegada y salida de los trenes y coches de línea

TRENES

Llegada.—Correo de Vigo, á las nueve y media de la noche.—Mixto de idem, á las once mañana.

Llegada.—Correo de Monforte, cuatro tarde.—Mixto de idem, tres madrugada.

Salida.—Correo de Monforte, diez noche.—Mixto de idem, doce y media mañana.—Correo de Vigo, cuatro y media tarde.—Mixto de idem, tres y media mañana.

COCHES

Verín.—Llegada, diez mañana.—Salida, once noche y seis mañana.

Trives.—Llegada, cinco tarde.—Salida, cinco mañana.

Santiago.—Llegada, siete noche.—Salida, cinco mañana.

Celanova.—Llegada, cuatro y media tarde.—Salida, cinco mañana y cuatro y media tarde.

Carballino.—Llegada diez mañana.—Salida tres tarde.

ORENSE: IMPRENTA DE «EL MIÑO»

Progreso, 42, bajos.

Ostras frescas

se expenden en el *Café Regional* y en el *Liceo*.

A voluntad de su dueño se vende la casa número 8 de la calle de Cervantes.

De la documentación, precio y demás condiciones informarán en la Notaría de D. Pablo Martínez, Progreso 81, donde se darán facilidades para ver la referida casa.

De las tan acreditadas

GALLETAS "VIÑAS"

acaba de recibirse un gran surtido en el comercio de ultramarinos de José María Rodríguez, Progreso, 36.

Véase en la cuarta plana el anuncio "Gran Centro de Novedades", Tiendas, 23, y Recreo, 1.

TEMPORADA DE INVIERNO

GRAN TALLER DE SASTRERÍA

Y CONFECCIÓN DE CAMISAS

DE JOSÉ MARÍA RODRIGUEZ

PEREIRA, 2, ORENSE.

Únicamente como aviso á nuestra numerosa clientela, pues las excepcionales y ventajosas condiciones de nuestro establecimiento se hallan desde hace muchos años suficientemente garantidas y acreditadas, participamos á nuestros favorecedores que acabamos de recibir un completo y variado surtido en géneros nacionales y extranjeros para la presente estación de invierno.

Cheviots, vicuñas, jergas, edredones, montañas, estambres para trajes completos, gabanes ó pantalones; paños para capas, emboques de última novedad; telas de colores sólidos y variados para impermeables; mantas de viaje de superior calidad, grancés y azules; tinas para uniformes, así como toda clase de efectos militares; tirantes, botines y salva-barros.

Verdadera especialidad en géneros blancos para la confección de camisas.

ORENSE-2, PEREIRA, 2-ORENSE

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Precios de suscripción:

En Orense, al mes, una peseta.
Fuera, trimestre, 3 ptas.
Ultramar y Extranjero, semestre, 9
Se suscribe en las oficinas, Progreso
42, bajos.

SE RECIBIÓ

un gran surtido en calzado

PARA SEÑORAS Y CABALLEROS Y NIÑOS
en el comercio de Francisco A. Tabarés,
calle del Instituto, esquina á la de
Santa Eufemia.

NUEVO SALÓN DE PELUQUERÍA

— DE —

MANUEL BERGES

PROGRESO, 46

al lado de la fonda de los Hijos de Isidora

Se sirve con prontitud y esmero.—Máquinas
modernas.—Tintes superiores.—Pomadas es-
peciales (invención del Sr. Berges) para conser-
var el pelo.—Perfumería selecta.

Progreso, 46

Sucursal de la de la Plaza Mayor

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

DE

CELSO FERRO VÁZQUEZ

Tiendas, 23 y Recreo, 1

Este establecimiento, conocido por el "comercio de
Pérez y Vicente", ofrece á su numerosa clientela un
extenso surtido en géneros para la estación de invierno,
como pañetes, lanas, merinos, cachemires, armures, fra-
nelas y otros artículos de señora, y gran variedad en
pañería y géneros de punto para caballero.

Haciendo esta Casa las compras en grande escala,
esto le permite ofrecer sus artículos con una notable
economía en los precios.

GRAN CENTRO DE NOVEDADES

TIENDAS, 23 Y RECREO, 1.

LA MÁS ALTA RECOMPENSA

CONCEDIDA EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE CHICAGO

LA COMPANÍA FABRIL

SINGER

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS.

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MÁS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense, Progreso, 36.

L'UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

ESTABLECIDA EN PARÍS

Rue de la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1897.

Capital social.....	Pts.	10.000.000
Reservas.....	>	10.890
Primas á recibir....	>	78.268.395

Total de garantías.	>	99.158.395
---------------------	---	------------

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1897.

Pesetas 16.436.973.862

Siniestros pagados desde el origen de la
Compañía.

Pesetas 219.000.000

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee
de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del
vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda
clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza
también á los propietarios la pérdida de alquileres en
caso de siniestro.

Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía,
su importantísimo capital y la enorme suma que lleva
pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al
favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

Sto. Domingo, 46

FERRETERÍA DE ANDRÉS PERILLE

CALLE DEL PROGRESO NÚM. 49, FRENTE AL SEMINARIO

Almacén de ferretería. Vidrios de colores, lisos y rayados, sencillos
y dobles. Tubería de barro superior para conducción de aguas. Ladrillos
y baldosas. Inodoros de barro y porcelana. Zuecos; botas de fieltro con
suela, para señora y caballero. Camas y jergones metálicos. Colchones
de lana desde 13 á 50 pesetas. Listones para cuadros. Calentadores para
cama, de varios sistemas.

Depósito de suela de las fábricas de Garra, de Puenteareas. La de
1.ª clase á 7 y medio reales libra; la de 2.ª á 7, y la de 3.ª á 6.

IMPERMEABLES SUPERIORES

DESDE 55 Á 120 PESETAS.

JOSÉ PACHECO, fotógrafo,

CON GALERÍA DOTADA DE TODA CLASE DE APARATOS MODERNOS,

participa al público que trasladó su acreditado establecimiento
á la casa núm. 9 de la calle de Alba, local que ofrece grandes com-
odidades al parroquiano, y reúne las condiciones necesarias para
efecutar con esmero cuantos trabajos se le confíen.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

ESQUELAS FUNERARIAS
para insertar en este periódico, se reciben hasta las
nueve de la mañana.
GRAN CASA DE VIAJEROS, de Hijos de Isidora.
Progreso, 44, Orense.

LA UNION

CAFÉ, BILLARES

Y

Fábrica de Gaseosas.

17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa
se elaboran gaseosas de todas clases
con agua filtrada y esquisito café.
Cuenta con un abundante surtido en
vinos y licores de todas clases de las
mejores marcas conocidas, tanto na-
cionales como extranjeras. Coñacs
desde 5 hasta 15 pesetas; rones desde
4 á 10 pesetas; champagne desde 6
á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4
á 15 pesetas; anises y toda clase de
refrescos conocidos, así como vinos
tostados de las mejores bodegas del
Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

PROPIETARIO:

JOSÉ RODRIGUEZ SANTOS

Pereira, 17, Orense.

LA OSTEINA

Fábrica al vapor de Abonos industriales

establecida en las afueras de Valladolid

(CARRETERA DE SEGOVIA)

dirigida por el ingeniero agrónomo y catedrático

D. GALO DE BENITO

Todos los abonos que en ella se elaboran son de
composición completa y riqueza garantizada de
los elementos dominantes que más necesitan los
diversos terrenos y cultivos.

Se expenden en sacos precintados de 50 kilógra-
mos al precio de 4 á 12 pesetas, según clase y con-
centración, haciéndose en fábrica el 10 por 100 de
descuento en los pagos al contado pasando de una
tonelada métrica, poniéndoles sobre wagón cuan-
do hayan de facturarse.

Al por menor, en los depósitos que se establez-
can, teniéndolo ya en esta capital las droguerías
de: HIJOS DE ANTOÍN GARCÍA, Val, 1 y 3,
y EUSTAQUIO SANZ PASALODOS, Teresa Gil, 32.

Despacho del Director: Libertad, 29, 2.º

el cual facilitará folleto explicativo y hojas con
instrucciones para el más acertado empleo de los
abonos, contestando gratis á las consultas que
sobre el asunto se le dirijan.



Imprenta de "El Miño"

Progreso, núm. 42, bajos.

Recientemente abierto al público
este establecimiento, en él se hace
con toda prontitud y esmero cuantos
trabajos se relacionen con el arte ti-
pográfico, así como circulares, pros-
pectos, facturas y membretes para
cartas y sobres comerciales, obras,
folletos, etc., etc.

Se hace también toda la modela-
ción necesaria á los Ayuntamientos
y demás oficinas públicas.

"EL SUR"

Gran Fábrica de Harinas

EN SALAMANCA.

Representante en Orense: Castor Peña.

Progreso, 43

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; artículos de
buena calidad; vinos y licores de las
mejores marcas, incluso la tan acre-
ditada de

PEDRO DOMEQ.

DE JEREZ.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se confeccionan de limón, horcha-
ta, naranja, grosella, agraz y de café
á 1'50 pesetas docena devolviendo los
cascos. Sifones de agua de seltz á 35
céntimos de peseta los grandes y á 25
los pequeños. Docena de sifones gran-
des, 3'50 ptas; idem de los pequeños,
2'50. Todos los refrescos se trabajan
con agua filtrada.

PROPIETARIO:

Adolfo Rodríguez Obaya.